

## PRESENTACIÓN

Con el presente número de la *Revista Nicolaita de Estudios Económicos*, el Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo da continuidad a su compromiso de generar mecanismos de divulgación que posibiliten conocer, profundizar y discutir las diferentes teorías de la ciencia económica.

Este primer número se conforma por seis artículos que desarrollan temas desde una perspectiva teórica como empírica. El primer artículo presenta una investigación sobre la determinación de cambio estructural en las series de patentes otorgadas en los Estados Unidos y Japón. Para el caso de Estados Unidos, la literatura sobre el tema afirma que la actividad patentadora ha sido modificada como resultado de las nuevas regulaciones que se impusieron durante la década de los años ochenta. Para el caso de Japón, se argumenta que las políticas que impulsarían una mayor actividad patentadora no han afectado de manera significativa las capacidades innovadoras de sus empresas. Estos argumentos se confirman con los resultados obtenidos en este trabajo. En el segundo artículo, se contrasta empíricamente el desempeño del modelo P Estrella en la economía mexicana, encontrándose evidencia de la existencia de una relación de ‘equilibrio’ de largo plazo de modo concordante con el modelo. Sus resultados apoyan la opción de un objetivo de inflación directo (en lugar de un agregado monetario) como una variable intermedia para la política monetaria. En el tercer artículo, se analiza la contradicción en el uso de agua de riego de los agricultores mexicanos. El uso racional desde el punto de vista económico no coincide con el uso racional de los regantes, ya que éstos tienen un incentivo para usar una mayor cantidad de agua de la técnicamente recomendable. Un sistema regulatorio e incentivos inadecuados pueden generar que los agentes económicos actúen de forma irracional. En el cuarto artículo, se realiza una discusión

en torno a la integración de dos elementos para la gestión del desarrollo sustentable: (1) la valoración económica de servicios ambientales y (2) el diseño, medición y evaluación del desarrollo mediante indicadores. Se describen cada uno de estos elementos partiendo de la importancia que tiene la información en la toma de decisión y discutiendo la importancia de la información que arrojan ambos elementos para la promoción del desarrollo sustentable. En el quinto artículo, se identifica el impacto económico que generan los turistas de cruceros en el puerto de desembarque del municipio de José Azueta, Guerrero. Con información de entrevistas directas de una muestra representativa de turistas de cruceros y negocios, los resultados indican que los turistas de cruceros generan un impacto positivo en el puerto de desembarque. Finalmente, en el sexto trabajo los autores comentan que el desarrollo regional de México enfrenta nuevos desafíos, particularmente en lo que se refiere a la competitividad de las regiones y la sobrevivencia social. Siendo que, este país cuenta con un alto porcentaje de empresas que son pequeñas y medianas, es imprescindible promover la instalación de éstas en distintas regiones del país. Con la creación de nuevas empresas, se lograría una mejora en los planos económico, social, ambiental y territorial en algunas localidades.

La *Revista Nicolaita de Estudios Económicos* es una publicación semestral disponible en forma impresa y electrónica. Los artículos que en ella aparecen son sometidos a dictaminación por expertos en el área respectiva, lo que garantiza la calidad de los mismos.

Mario Gómez Aguirre  
Director de la Revista